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Bombeiros de montes 
claros atendem 
ocorrência relacionada a 
emergências obstétricas

Festival de Verão do Max Min Clube
CIDADE 5

Mulheres assistidas pela Defensoria 
Pública de Minas Gerais em Belo Hori-
zonte, Ipatinga e Montes Claros podem 
se inscrever na nova edição do “Projeto 
Oportunidade”, um programa de capaci-
tação profissional que busca a empregabi-
lidade, formação e geração de renda.

Iniciada em 2022, a iniciativa oferece 
às mulheres em situação de vulnerabi-
lidade, acolhidas e indicadas por de-
fensoras e defensores públicos, a opor-
tunidade de participação – de maneira 
gratuita – em cursos de capacitação do 
Senac.

Defensoria Pública 
de Minas Gerais realiza 
nova edição do 
‘Projeto Oportunidade’ 
em parceria com 
Instituto Por Elas

SEGURANÇA 8

SEGURANÇA 8

CIDADE 5

Terminam hoje as inscrições para o novo 
curso de Pós-Graduação Lato Sensu em For-
mação Docente para a Cultura Digital da 
Universidade Estadual de Montes Claros (Uni-
montes). Este é o primeiro curso próprio da 
Unimontes 100% a distância. Até o momento, 
a Universidade tem oferecido cursos de Edu-
cação a Distância (EAD) somente por meio de 
convênios, como o da Universidade Aberta do 
Brasil (UAB). 

Entre janeiro e agosto de 
2023, o Sistema Único de Saúde 
(SUS) registrou 6.982 ampu-
tações de membros inferiores 
(pernas e pés) causadas por 
diabetes. Isso dá, uma média 
de 28 ocorrências por dia e vem 
crescendo*. 

Último dia para se inscrever no curso de Pós-Gra-
duação EAD da UnimontesEntenda o que é, como evitar e como cuidar

CIDADE 4

CDL – SEBRAE - SICOOB CREDIMONTES 
lançam o programa ACELERA 3.0

Na noite desta sexta-feira, 15 de março, por 
volta de 21h15min, Bombeiros de Bocaiúva fo-
ram acionadas para atendimento de ocorrência 
de colisão entre uma carreta e um caminhão na 
BR-135, Km 415, próximo ao trevo para saída 
de Olhos D’água.

Caito Maia, Fundador da Chilli Beans, participou ontem, dia 14/03 
em Montes Claros do lançamento do programa Acelera 3.0 promovi-
do por 3 instituições que valorizam o desenvolvimento regional e em 
especial o crescimento das empresas parceiras.  A palestra, muito con-
corrida com mais de 800 participantes, foi o início do programa que 
a CDL Montes Claros, SICOOB CREDIMONTES e SEBRAE planejaram 
para o ano de 2024. CIDADE 12

O Max Min Clube, um dos locais mais emblemáticos da cidade, celebrou um evento inesquecível neste último final de semana com o tão 
aguardado Festival de Verão. Com uma atmosfera vibrante e animada, mais de 2000 associados e seus convidados se reuniram para desfrutar 
de uma jornada repleta de entretenimento, música e diversão. 

Bombeiros de bocaiuva 
atendem ocorrência de 
colisão entre carreta e 
caminhão

PÉS DIABÉTICOS

ESPECIAL 6

Um Sucesso Absoluto com Mais de 2000 Associados Presentes
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O ano de 2023 terminou com 
uma notícia que mexe com toda a 
cadeia produtiva do setor automo-
bilístico – a assinatura do Governo 
Federal, no dia 30 de dezembro, da 
Medida Provisória que cria o pro-
grama nacional de Mobilidade Ver-
de e Inovação (Mover), que prevê 
novas exigências de sustentabilida-
de para a frota automotiva e estimu-
la a produção de novas tecnologias 
nas áreas de mobilidade e logística, 
ampliando o escopo do antigo Rota 
2030.

Idealizado pelo MDIC (Ministé-
rio do Desenvolvimento, Indústria, 
Comércio e Serviços), o novo pro-
grama irá expandir os investimen-
tos em eficiência energética, incluir 
limites mínimos de reciclagem na 
fabricação dos veículos e cobrar 
menos imposto de quem polui me-
nos, criando o IPI Verde. O objetivo 
é impulsionar a descarbonização do 
setor automotivo.

O incentivo fiscal para que as 
empresas invistam em descarboni-
zação e se enquadrem nos requisi-
tos obrigatórios do programa será 
de R$ 3,5 bilhões em 2024, R$ 3,8 
bilhões em 2025, R$ 3,9 bilhões em 
2026, R$ 4 bilhões em 2027 e R$ 4,1 
bilhões em 2028, valores que de-
verão ser convertidos em créditos 

financeiros. O programa alcançará, 
no final, mais de R$ 19 bilhões em 
créditos concedidos. No Rota 2030 
o incentivo médio anual, até 2022, 
foi de R$ 1,7 bilhão. Esse modelo 
de programa tem sido adotado por 
diversos países e o mais recente, 
dos Estados Unidos, tem um mon-
tante de créditos de US$ 50 bilhões.

A Anfavea (Associação Nacional 
de Fabricantes de Veículos Auto-
motores) divulgou um comunicado 
onde afirma que o programa pode 
atrair mais investimentos e dar mais 
previsibilidade para o setor.

Do poço à roda e o IPI Verde

O novo programa aumenta os 
requisitos obrigatórios de susten-
tabilidade, com a meta reduzir em 
50% as emissões de carbono até 
2030, estabelecendo requisitos mí-
nimos para que os veículos saiam 
das fábricas mais econômicos, mais 
seguros e menos poluentes.

O Mover, que é um programa de 
Mobilidade e Logística Sustentável 
de Baixo Carbono, inclui a medição 
das emissões de carbono “do poço 
à roda”, ou seja, considera todo o 
ciclo da fonte de energia utilizada. 
No caso do etanol, por exemplo, 
as emissões serão medidas desde 

a plantação da cana até a queima 
do combustível, passando pela co-
lheita, pelo processamento e pelo 
transporte, entre outas etapas. O 
cálculo também vale para as demais 
fontes propulsoras, como bateria 
elétrica, gasolina e biocombustível.

Em uma segunda etapa o cálcu-
lo será feito “do berço ao túmulo”, 
ou seja, vai abranger a pegada de 
carbono de todos os componentes 
e de todas as etapas de produção, 
uso e descarte do veículo, sem ex-
cluir o modelo “do poço à roda”.

O Mover prevê, também, o sis-
tema “bônus-malus” (recompensa/
penalização) na cobrança de IPI, 
o chamado IPI Verde, a partir de 
indicadores que levam em conta a 
fonte de energia para propulsão, o 
consumo energético, a potência do 
motor, a reciclabilidade e o desem-
penho estrutural e tecnologias de 
assistência à direção.

Como entregar dados 
confiáveis?

Não existe dúvida de que o pro-
grama Mover será um grande im-
pulso aos projetos de descarboni-
zação do setor automobilístico, mas 
precisa ter regras para que sejam 
efetuadas as medições, requisitos 

Ser solitário ao longo da vida é 
uma escolha que o pai de um amigo, 
chamado João fez, uma decisão que, 
aos 76 anos, ele reflete com serenida-
de e gratidão. Em um Brasil que viu 
suas aventuras, contrastando com a 
rotina de seus irmãos que escolheram 
o caminho do casamento, ele encon-
trou uma vida repleta de experiências 
únicas.

Desde jovem, João desfrutou de 
uma liberdade que poucos têm a co-
ragem de buscar. Viajou por Portugal, 
França e Bélgica, viveu um certo tem-

po no Porto e outro em Bruxelas e 
na Inglaterra, Stockwell, em Londres, 
que abriga uma das maiores comuni-
dades de brasileiros, experimentando 
culturas diversas e conhecendo pes-
soas extraordinárias. Ele colecionou 
memórias que tornaram sua vida rica 
em histórias e aprendizados.

No entanto, a opção por uma vida 
solitária também teve seu preço. Con-
versando certa feita com ele, entendi 
que João compartilha que as celebra-
ções familiares. Datas como Dia dos 
Namorados, Páscoa e Natal, frequen-

temente foram passadas em solidão. 
Mesmo recebendo convites para 
essas ocasiões, a ausência de uma fa-
mília própria tornou esses momentos 
especiais um desafio emocional. No 
entanto, ele enfatiza que sempre teve 
amizades solitárias para compartilhar 
esses momentos. “Sempre tem um 
amigo ou amiga solitária nestas oca-
siões e acabávamos marcando de sair 
para beber algo ou experimentar um 
novo prato. Tudo sem compromisso, 
apenas amizade”, disse ele.

Ao abdicar da formação de uma 

família tradicional, João reconhece 
que foi poupado de muitas dores 
e dificuldades que alguns de seus 
amigos enfrentaram. Evitou divór-
cios dolorosos, a perda repentina de 
cônjuges e o sofrimento decorrente 
de problemas familiares. Sua vida 
solitária proporcionou-lhe uma rede 
de amizades íntimas e a liberdade de 
dedicar tempo a essas relações.

Enquanto envelhece, João obser-
va seus amigos que perderam parcei-
ras e se encontram repentinamente 
solitários. Ele destaca a diferença em 

sua própria experiência, marcada 
pela continuidade da solidão ao lon-
go dos anos. Para ele, essa condição 
nunca foi uma ausência, mas sim uma 
presença constante, algo que apren-
deu a apreciar.

Questionado ao longo da vida 
sobre seu status civil, João respon-
de com firmeza que não tem o de-
sejo de se casar. Sua vida solitária é 
algo que o faz sentir-se confortável 
e completo. Mesmo diante da pos-
sibilidade de retroceder no tempo, 
ele acredita que permaneceria sol-

teiro.
Ao avaliar sua trajetória, João reco-

nhece que a vida solteira lhe trouxe 
satisfação e não sente a falta de algo 
essencial. Para ele, a escolha entre 
permanecer solteiro ou casar-se não 
é uma questão de certo ou errado, 
mas uma decisão que varia conforme 
a pessoa e as circunstâncias que a vida 
lhe reserva. Sua história é uma refle-
xão sobre a riqueza das experiências 
individuais e a diversidade de cami-
nhos que cada pessoa pode escolher 
ao longo da vida.

Em um país onde o boleto 
bancário é uma das formas mais 
comuns e acessíveis de pagamen-
to, cada passo em direção à moder-
nização e agilidade merece atenção. 
A partir desta sexta-feira (15), uma 
mudança significativa entra em vigor, 
potencializando a dinâmica já familiar 
do brasileiro: agora, os boletos pagos 
até as 13h30 poderão ser compensa-
dos no mesmo dia, dependendo dos 
acordos estabelecidos com as institui-

ções financeiras.
É uma notícia que certamente 

impacta o fluxo financeiro de mui-
tos credores, aqueles que anseiam 
pela liquidação imediata de suas 
transações. O prazo de liquidação 
no mesmo dia, conhecido como 
D+0, traz consigo a promessa de 
uma gestão mais eficiente dos rece-
bíveis. No entanto, é crucial notar 
que essa mudança não afeta direta-
mente quem paga o boleto, man-

tendo-se o processo inalterado para 
o consumidor final.

O potencial dessa atualização vai 
além do simples expediente bancá-
rio. No campo do e-commerce, por 
exemplo, a agilidade na compensa-
ção dos boletos pode representar 
uma vantagem competitiva signi-
ficativa. Com os pagamentos pro-
cessados mais rapidamente, tanto 
comerciantes quanto consumidores 
podem experimentar uma entrega 

mais célere de produtos e serviços, 
impulsionando a economia digital 
do país.

A iniciativa é parte de um esfor-
ço mais amplo de modernização do 
sistema de pagamentos, envolvendo 
uma ampla gama de instituições ban-
cárias. Walter Faria, diretor-adjunto de 
Serviços da Febraban, compartilha a 
visão do setor sobre as perspectivas 
dessa mudança. A expectativa inicial 
é que a maioria esmagadora dos bo-

letos possa ser processada no mesmo 
dia, promovendo uma eficiência sem 
precedentes no fluxo de transações 
financeiras.

Desde sua adoção em 1994, o 
boleto bancário tem sido uma peça 
fundamental no cenário econômico 
nacional. Seja para pagamentos de 
mensalidades, contas de serviços 
essenciais ou até mesmo transações 
comerciais, sua presença é onipre-
sente. Em 2023, os números im-

pressionantes revelam a magnitude 
desse instrumento, com 4,2 bilhões 
de transações totalizando R$ 5,8 
trilhões.

Essa novidade não só simplifica 
a vida financeira dos brasileiros, 
mas também abre portas para um 
sistema mais ágil e eficiente. Em um 
mundo onde o tempo é um recurso 
valioso, cada avanço em direção à 
simplificação dos processos é uma 
vitória para todos os envolvidos.

ROBERTO MARQUES
GERENTE GERAL DA DIVISÃO CNC

STELA KOS, 
DIRETORA DE MOBILIDADE DA TÜV RHEINLAND

GREGÓRIO JOSÉ
JORNALISTA

GREGÓRIO JOSÉ
JORNALISTA

Como a automação permite que as empresas 
atendam aos objetivos de sustentabilidade

Programa de incentivo à descarbonização 
transforma o papel do setor automotivo

A escolha consciente da solitária vida do João

O novo horizonte dos boletos bancários no Brasil

Empresas inovadoras já têm no 
seu radar de que para alcançar seus 
objetivos de sustentabilidade é pre-
ciso adotar uma visão holística dos 
meios de produção – uma aborda-
gem que requer assumir desafios. 
Pesquisas indicam que os princípios 
ESG (Environmental, Social and Go-
vernance) subiram para o topo da 
lista de prioridades para as organiza-
ções líderes em todo o mundo – na 
verdade, 60% já se comprometeram 
com emissões líquidas zero de gases 
de efeito estufa (GEE), segundo a 
consultoria PwC.

Mas definir ações ousadas como 
metas líquidas zero só funciona com 
planos bem pensados para atingir es-
ses objetivos de sustentabilidade, jun-
tamente com métodos para mensurar 
se a organização está no caminho cer-
to para alcançá-los.

Por isso, para incorporar a sus-
tentabilidade ao negócio como uma 
vantagem competitiva e apoiar a cons-
trução de uma sociedade mais justa, é 
preciso ir além do básico e uma das 
alternativas é a implementação de so-

luções em automação e análise de da-
dos nas instalações e chão de fábrica.

A automação pode desempenhar 
um papel significativo no apoio aos 
objetivos de sustentabilidade, melho-
rando a eficiência operacional, redu-
zindo o consumo de recursos e mi-
nimizando o impacto ambiental. Ao 
aproveitar as capacidades de melho-
ria oferecidas por tecnologias como 
a robótica, a inteligência artificial e a 
IoT, as empresas podem otimizar os 
seus processos de produção, aumen-
tar a segurança dos trabalhadores e 
alcançar resultados sustentáveis.

Automação é a base da 
Indústria 4.0 e da 
sustentabilidade

As tecnologias de automação – 
desde sistemas de gerenciamento 
abrangentes e análises até o contro-
le final – são os pilares da Indústria 
4.0, funcionando como um sistema 
nervoso central para a manufatura, 
permitindo que os operadores obte-
nham dados em tempo real, monito-

rando e controlando com segurança 
as operações.

Para ajudar a reduzir o consumo 
de energia e melhorar a eficiência da 
produção, sistemas de automação 
podem otimizar todo o ciclo de vida 
da produção, desde o projeto até a 
manutenção. Ao aproveitar as siner-
gias combinadas de controladores e 
softwares de visualização, é possível 
aliar alto desempenho, redução de 
custos, confiabilidade e sustentabi-
lidade.

Além disso, recursos como ma-
nutenção preditiva e monitoramen-
to de emissões podem fornecer às 
organizações visibilidade em tempo 
real, entregando insights que geram 
registros precisos para identificar me-
lhorias nos processos e impulsionar 
os objetivos ESG.

Ao final, o que temos é que somen-
te com a implementação de sistemas 
inovadores, incluindo soluções de 
automação, será realmente possível 
impulsionar e atingir os objetivos de 
sustentabilidade, gerando mais valor 
para o negócio e seus stakeholders.

que devem ser atendidos e normas 
para a entrega desses dados.

Caso contrário, informações dis-
crepantes podem levar a resultados 
errôneos no inventário de carbono 
das plantas e na pegada de carbo-
no dos veículos comercializados, 
por exemplo, e, consequentemen-
te, gerar benefícios não válidos. As 
informações podem ser validadas 
por organismos independentes, de 
modo que possam ser facilmente 
auditadas.

Outra questão é a qualidade dos 
produtos e equipamentos utiliza-
dos em toda a cadeia produtiva, 
desde a linha de produção, fontes 
de energia até a reciclabilidade do 
veículo, requisitos que podem ser 
avaliados e certificados, assim como 
a gestão de todo o ciclo de vida e 
práticas de gerenciamento susten-
tável.

Os requisitos de reciclabilidade 
não são novos no setor automo-
tivo; há muito tempo, eles têm 
sido incorporados ao processo de 
aprovação de peças e declarados 
publicamente por meio do siste-
ma IMDS. Agora, esses requisitos 
ganham uma relevância adicional, 
uma vez que o objetivo primor-
dial é promover os centros de 
desmontagem e reciclagem. Por-

tanto, os materiais e substâncias 
declarados devem corresponder 
exatamente ao que foi apresentado.

A questão da eficiência energéti-
ca também impulsionará um novo 
entendimento por parte do consu-
midor final e estará mais alinhada 
com os padrões internacionais de 
avaliação e taxação.

No entanto, tudo isso depen-

de da colaboração de todos os 
setores da sociedade, incluindo 
governo, indústria, provedores de 
serviços, instituições de pesqui-
sa, entre outros, trabalhando em 
conjunto para criar uma econo-
mia mais dinâmica e sustentável, 
capaz de enfrentar os desafios de 
um mundo em constante transfor-
mação social e ambiental.
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Arrecadação do IPVA sobe de R$ 65,56 bi para 
R$ 81,02 bi em 2023, segundo estudo do IBPT

13 municípios de Minas Gerais participarão de 
pesquisa para avaliar sequelas da Covid-19

Em um novo estudo divulgado 
pelo Instituto Brasileiro de Plane-
jamento e Tributação (IBPT), fo-
ram analisados dados relacionados 
à arrecadação do Imposto sobre a 
Propriedade de Veículos Automoto-
res (IPVA) em relação à frota de ve-
ículos em circulação e à população 
do Brasil. O levantamento visa apre-
sentar de maneira proporcional a 
contribuição do tributo, conside-
rando a complexidade das variáveis 
envolvidas.

O material revela que o IPVA, 
que é um dos tributos estaduais 
mais relevantes o segundo maior 
do estado, perdendo somente para 
o ICMS, em 2023 recolheu o total 
de R$ 81,02 bilhões, demonstrando 
um aumento de 23,58% em sua ar-
recadação se comparado com 2022. 
Esse acréscimo, que ficou acima da 
inflação no período (de acordo com 
o IPCA de 4,62%), proporcionou 
uma adição real no país, na ordem 
de 18,96%, que consideravelmente 
afetou no bolso dos contribuintes 
que não contaram com o reajuste, 
na mesma proporção, em relação 
aos seus ganhos.

De acordo com o presidente do 
Instituto Brasileiro de Planejamento e 
Tributação (IBPT) e autor do estudo, 
João Eloi, Olenike esse significativo 
acréscimo nos valores arrecadados 
com a cobrança do IPVA se deve, prin-
cipalmente, ao aumento considerável 
do preço dos veículos durante o perí-
odo da pandemia do novo coronaví-
rus (2020-2022) levando-se em conta, 
também, as altas no ano de 2023. 
“Quase todos os valores propor-
cionais à divisão da arrecadação do 
tributo pela frota ou pela população 
foram maiores que os de 2022, inclu-
sive a média nacional de pagamento, 
em razão do grande incremento no 
recebimento em relação ao não cres-
cimento na mesma proporção do nú-

mero de habitantes e da quantidade 
de veículos na frota de cada estado”, 
explica.

Na análise estadual é notável que 
São Paulo segue mais um ano, se 
comparado com o último resultado 
do estudo, na liderança da maior 
quantia de arrecadação do tributo, 
sendo R$ 28.315.529 (em mil), en-
quanto Roraima, em 2023, apresen-
tou a menor, atingindo apenas R$ 
121.734 (em mil).

Os estados que tiveram maior 
crescimento real de IPVA em percen-
tual – de 2022 para 2023, descontada 
a inflação do ano, foram: Amazonas, 
com 48,15%, Minas Gerais, com 
39,14%, Pará, com 30,55% e o Mara-
nhão, com 28,57%. Já na análise dos 
menores crescimentos reais, os desta-
ques se deram aos estados do Piauí, 
com 4,33%, Rio Grande do Sul, com 
5,07% e o Acre, com 9,84%.

O estudo do IBPT também re-
vela que a frota de veículos em 
circulação no Brasil atingiu, em 
dezembro de 2023, 119.227.657 
unidades, e as maiores quantidades 
se encontram nos estados de São 
Paulo (33.264.096), Minas Gerais 
(13.481.706), Paraná (8.838.800), Rio 
Grande do Sul (8.075.318), Rio de 
Janeiro (7.705.012)  e Santa Catarina 
(6.189.405), por ordem de colocação. 
Já a menor está no Estado do Amapá, 
com apenas 242.574.

Quando se trata de proporção de 
veículos em circulação por habitante, 
a maior proporção, de 0,81, vem de 
Santa Catarina, seguido dos estados 
do Paraná, com 0,77, Rondônia com 
0,76 e de São Paulo, com 0,75. Já os 
menores resultados foram de 0,29, 
no Amazonas, sendo que Maranhão 
e Pará vem a seguir com 0,31 e 0,32, 
respectivamente.

Contexto e Implicações
Há alguns estados, no ano em que 

o estudo foi realizado, que oferece-
ram uma tributação menor que os ou-
tros, entre outras facilidades burocrá-
ticas e que, de acordo com a distância 
geográfica, pode estar em processo 
uma migração de contribuintes para 
estas localidades de tributação menor.

Segundo a análise do presidente 
do IBPT e autor do estudo, João Eloi 
Olenike, isso se dá principalmente 
em relação ao emplacamento de fro-
tas, por empresas que por seu ramo 
de atividade ter grande quantidade 
de veículos em seu Ativo Fixo. “Vale 
lembrar que esta diferenciação de 
tratamento ao tributo, que ocorre 
entre vários estados, pode, em menor 
escala, ser tratada como uma possível 
guerra fiscal intencional ou não, para 
atrair mais contribuintes de IPVA”, diz.

IPVA por habitante
O levantamento elaborado pelo 

IBPT também mapeia a arrecadação 
do IPVA por habitante. Na análise 
encontra-se com maior valor, de R$ 
637,44 o estado de São Paulo, se-
guido por Distrito Federal com R$ 
596,89; Minas Gerais, com R$ 541,84 
e o Paraná, com R$ 522,82.

Já os menores preços de arreca-
dação por habitante aconteceram 
nos estados do Maranhão, com R$ 
133,97, no Pará, com R$ 156,84, no 
Acre, de R$ 160,06 e no Piauí, com R$ 
160,48. Em média, segundo o relató-
rio, no Brasil temos um montante de 
R$ 398,99 de IPVA por habitante.

Comparação de dados com o es-
tudo de 2022

O primeiro destaque comparati-
vo é no aumento de arrecadação de 
IPVA, que em 2022 teve seu recolhi-
mento total menor que nesta divul-
gação, sendo de R$ 65,56 bilhões, 
enquanto 2023 o valor aumentou 
para R$ 81,02 bi.

Nota-se que a frota de veículos 

em circulação no Brasil atingiu, em 
dezembro de 2023, 119.227.657 
unidades, mas em 2022 o número 
era um pouco menor, representan-
do 115.116.532.  

A arrecadação do IPVA por ha-
bitante tem o maior valor para São 
Paulo, com R$ 637,44, mas no ma-
terial anterior, o valor também co-
locava o mesmo estado na posição 
de liderança, porém com um preço 
menor, sendo de R$ 519,31.

Os estados de Maranhão, Pará, 
Acre e Piauí seguem, mais uma 
vez, sendo os menores valores 
arrecadados por habitante respec-
tivamente. Já a média de arrecada-
ção do tributo por indivíduo, no 
Brasil, era de R$ 322,86 no último 
levantamento, já neste, referente 
a 2023, houve um aumento consi-
derável para R$ 398,99.

Conclui-se que quase todos os 
valores proporcionais à divisão da 
arrecadação do tributo pela frota 
ou pela população foram maiores 
que os de 2022, inclusive a média 
nacional de pagamento, em razão 
do grande incremento na arreca-
dação em relação ao não cresci-
mento na mesma proporção do 
número de habitantes e da quanti-
dade de veículos na frota de cada 
estado.

O autor do estudo concluí 
que ás alíquotas desse tributo, 
em cada estado, faz com que São 
Paulo, Rio e Minas Gerais tenham 
o IPVA mais caro do país. “Nós te-
mos o Acre, Espírito Santo, Santa 
Catarina e Tocantins que, por ou-
tro lado, são os locais com a me-
nor quota do Brasil, de 2%. Algu-
mas federações fazem a cobrança 
conforme a cilindrada, como é o 
caso do Mato Grosso, que vai de 
2% para carros até 1.000 cm³ e 
3% para os demais”, finaliza João 
Eloi.

Com o objetivo de levantar 
dados para subsidiar a criação de 
políticas públicas direcionadas 
ao tratamento das chamadas con-
dições pós-covid (covid longa), 
que são as sequelas da doença, o 
Ministério da Saúde iniciou, a se-
gunda fase da coleta de dados do 
‘Epicovid 2.0: Inquérito nacional 
para avaliação da real dimensão 
da pandemia de Covid-19 no Bra-
sil’. Em Minas Gerais, serão en-
trevistados os moradores de Belo 
Horizonte, Montes Claros, Teófilo 
Otoni, Governador Valadares, Ipa-
tinga, Juiz de Fora, Barbacena, 
Varginha, Pouso Alegre, Uberaba, 
Uberlândia, Patos de Minas e Di-
vinópolis, sendo 250 na capital 
Belo Horizonte e 250 em cada um 
dos demais municípios.

“A Epicovid 2.0 faz parte do 
trabalho de fortalecimento do 
monitoramento da Covid-19, que 
o Ministério da Saúde vem reali-
zando desde maio de 2023”, ex-
plica a secretária de Vigilância em 
Saúde e Ambiente (SVSA), Ethel 
Maciel. De acordo com a secre-
tária, a Organização Mundial da 
Saúde (OMS) estima que 20% das 
pessoas, independentemente da 
gravidade da doença, desenvol-
vem condições pós-covid. Neste 
sentido, segundo ela, é preciso 
apurar os dados relativos ao Brasil 

para ampliar serviços, como aten-
dimento neurológico, fisioterapia 
e assistência em saúde mental.

De acordo com o epidemiolo-
gista Pedro Hallal, que irá coorde-
nar o estudo, a expectativa é que 
o período de coleta dos dados 
dure entre 15 e 20 dias. “O Epico-
vid 2.0 é uma nova fase do estudo 
iniciado em 2020. Embora agora 
não estejamos mais sob uma pan-
demia grave como tivemos, o ví-
rus continua na sociedade e seus 
efeitos na vida das pessoas tam-
bém. Esse agora é o nosso alvo, 
entender o impacto da doença 
na vida das pessoas e das famílias 
brasileiras”, explica.

Dinâmica da Epicovid 2.0

A pesquisa usará informações 
de 250 cidadãos de cada um dos 
municípios que já fizeram parte 
das quatro rodadas anteriores 
do trabalho científico, em 2020 e 
2021. Para isso, equipes de entre-
vistadores visitarão as residências 
para ouvir os moradores sobre 
questões centradas em pontos 
como: vacinação, histórico de in-
fecção pelo coronavírus, sintomas 
de longa duração e os efeitos da 
doença sobre o cotidiano.

Todos os participantes serão 
selecionados de forma aleatória, 

por sorteio. Somente uma pes-
soa por residência responderá 
ao questionário. Hallal esclare-
ce que, diferente das primeiras 
etapas da pesquisa, na atual não 
haverá qualquer tipo de coleta de 
sangue ou outro teste de Covid.

Além do Ministério da Saúde 
e da UFPel, estão diretamente en-
volvidas no estudo a Universidade 
Católica de Pelotas (UCPel), Uni-
versidade Federal de Ciências da 
Saúde de Porto Alegre (UFCSPA), 
Fundação Oswaldo Cruz (Fiocruz) 
e Fundação Getúlio Vargas (FGV ).

Entrevistadores 
identificados

Todas as entrevistas serão reali-
zadas pela empresa LGA Assessoria 
Empresarial, contratada pelo Minis-
tério da Saúde para a tarefa após 
apresentar a melhor proposta em 
pregão eletrônico. Os profissionais 
que farão o contato direto com os 
moradores para a coleta dos dados 
receberam treinamento e estarão 
devidamente identificados com 
crachás da empresa e coletes 
brancos com as marcas da UFPel, 
da Fundação Delfim Mendes Sil-
veira (FDMS) e da LGA.

Para auxiliar com o processo 
de divulgação e esclarecimento 
da população, as prefeituras das 

133 cidades envolvidas no estudo 
foram comunicadas do trabalho – 
por meio de suas secretarias mu-
nicipais de Saúde – e participa-
ram de reunião online com Pedro 
Hallal e integrantes do Ministério 
da Saúde. A orientação é que, em 
caso de dúvidas, os moradores 
entrem em contato com as prefei-
turas.

A empresa LGA também pode 
ser acionada através dos telefo-
nes (31) 3335-1777 e (31) 99351-
2430. Informações sobre o Epico-
vid 2.0 também estão disponíveis 
nos sites do Ministério da Saúde 
e da Universidade Federal de Pe-
lotas.

Primeiras fases do estudo

Entre 2020 e 2021, o Epico-
vid-19 serviu para traçar um re-
trato da pandemia que auxiliou 
cientistas e autoridades em saúde 
pública a compreender melhor os 
efeitos e a disseminação do coro-
navírus no país. Entre as princi-
pais conclusões, o estudo apon-
tou que a quantidade de pessoas 
infectadas naquele momento era 
três vezes maior que os dados 
oficiais, com os 20% mais po-
bres tendo o dobro de risco de 
infecção em relação aos 20% dos 
brasileiros mais ricos.

PARTIDO NOVO 
Em contato com o subsecretário de Estado de Direi-

tos Humanos, André Oliveira, o mesmo me disse que 
o NOVO, ao contrário do que escrevi e do que ocorreu 
em 2020, terá chapa de candidatos a vereador. Aliás, 
o partido tem nova direção em Montes Claros. O pre-
sidente é o empresário Diego Suzano, proprietário 
da holding Terranova, que, entre outros empreendi-
mentos, administra o serviço funerário da Santa Casa. 
André Oliveira segue como líder do NOVO para a mi-
crorregião de Montes Claros. 

APOIO DO NOVO
Um dos nomes revelados pelo novo presidente 

como candidato a vereador pela sigla é o de Walter 
Abreu, que dirige empresa de energia solar, que tem 
como um dos seus fundadores o professor Marcos 
Fábio Martins, vice-presidente do PL de Montes Cla-
ros. Sobre a disputa majoritária, Suzano disse que a 
tendência do governador Romeu Zema, e consequen-
temente do NOVO Montes Claros, é ficar com o candi-
dato do prefeito Humberto Souto, Guilherme Guima-
rães, em retribuição ao apoio de 2022. 

FELICIDADE 
A jornalista Felicidade Tupinambá será candidata a 

vereadora pelo PV, com expectativa de boa votação. 
Além de transitar muito bem pela chamada classe mé-
dia, que tem pouquíssima representação na Câmara 
Municipal, Feli, como é chamada pelos amigos, tem 
um histórico de décadas de trabalho na Codevasf, 
onde desenvolveu grande relacionamento com asso-
ciações de pequenos produtores rurais, e é uma das 
madrinhas da Associação dos Catopês, Marujos e Ca-
boclinhos, entidade que na prática está mantendo viva 
a tradição das Festas de Agosto. 

ARROZ COM PEQUI 
Por falar em Feli, seu tradicional Arroz com Pequi 

será realizado no próximo dia 7 de Abril, a partir 
das 13 horas, na Chácara Vixe Maria. O evento deve 
reunir políticos de todos os espectros e terá lugar 
apenas um dia após o prazo final de filiações parti-
dárias para quem pretende se candidatar nas próxi-
mas eleições. Os bastidores da política deverão ser 
mais consumidos que os próprios (deliciosos) itens 
do menu. 

BRASÍLIA DE MINAS
 Oito dos atuais 13 vereadores de Brasília de 

Minas apoiam o projeto do ex-prefeito Professor 
Geélison (MDB), que tentará voltar ao executivo 
local nas próximas eleições. Além deles, ex-prefei-
tos como Paulo Antônio e Getúlio Braga também já 
definiram que votarão em Geélison. O ex-prefeito 
será candidato contra o atual mandatário, Marcus 
Vinícius, da UNIÃO BRASIL, que buscará a reelei-
ção. 

SOBRINHOS CANDIDATOS
 Pelo menos dois prefeitos no Norte de Minas te-

rão sobrinhos como candidatos à sucessão. Em Mi-
rabela, o prefeito Luciano Rabelo (AVANTE) lançará 
Fernando Rabelo. Já em São João da Lagoa, o atual 
prefeito Carlim Dias (PL) terá como candidato o se-
cretário-executivo da AMAMS, Ronaldo Mota Dias 
Filho, filho de Ronaldo Mota Dias, que deu inicio 
à trajetória da família no executivo municipal. Em 
Coração de Jesus, cidade administrada por Robinho 
Dias, irmão de Carlim e Ronaldo, o candidato do 
grupo deverá ser o atual vice-prefeito Samuel Bar-
reto, que é sogro de Ronaldo Filho. 

ESPAÇOS OCUPADOS 
Com o mundo, e não só o Brasil, cada vez mais 

polarizado entre direita e esquerda, é interessante 
observar como esses espaços serão ocupados nas 
eleições de Montes Claros. Até o momento, a direita 
tem quatro pré-candidatos: Guilherme Guimarães, 
Maurício da Santa Casa, Ruy Muniz e Fábio Ferrei-
ra. A esquerda apenas um: Paulo Guedes. Délio Pi-
nheiro se apresenta como um candidato de centro. 
À medida que o processo avançar, os eleitores vão 
verificar a posição de cada um e definir se votarão 
por alinhamento municipal ou por alinhamento 
ideológico nacional. Quem está interessado em 
disputar as eleições para vencer ou não sair menor 
do que entrou, terá que ter muita inteligência para 
observar o tamanho de cada um desses espaços e o 
congestionamento em cada um deles.

A maior arrecadação foi no Estado de São Paulo, R$ 28.315.529 (em 
mil), e a menor em Roraima com apenas R$ 121.734 (em mil)

Cerca de 250 moradores de cada um dos municípios serão entrevistados
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Entenda o que é, como evitar e como cuidar

Como a busca pela estética pode evidenciar a dismorfia corporal

Entre janeiro e agosto de 
2023, o Sistema Único de Saú-
de (SUS) registrou 6.982 ampu-
tações de membros inferiores 
(pernas e pés) causadas por 
diabetes. Isso dá, uma média 
de 28 ocorrências por dia e vem 
crescendo*. Assim, se você tem 
diabetes e não sabe muito bem 
o que é o “Pé Diabético” é muito 
importante ler até o final.

O que é esse tal de Pé 
Diabético?

O pé diabético é uma con-
dição que costuma acometer 
diabéticos que não controlam 
a doença. O excesso de açúcar 
no sangue, quando não contro-
lado leva a um processo chama-
do “neuropatia”, que acomete 
os nervos, causando perda de 
sensibilidade e até algumas de-
formações nos ossos dos pés, 
conforme explica Mateus Marti-
nez, fisioterapeuta chefe da Pés 
Sem Dor. Essas deformações 
costumam atritar nos calçados 
fazendo bolhas e calos. Com a 
perda da sensibilidade, a pessoa 
não sente a dor dos ferimentos 
e, com isso, eles tendem a ficar 
sem tratamento. É comum pes-
soas com Pés Diabéticos perma-
necerem por meses com feridas 
abertas, expostas aos microrga-
nismos que causam as infecções 
e podem levar à amputações.

Para piorar ainda mais a situ-
ação, o diabético também costu-
ma ter problemas de circulação, 
o que dificulta a chegada do 
sangue aos membros inferiores. 
Como consequência, os ferimen-
tos nos pés demoram mais para 
cicatrizar, tornando ainda mais 

difícil a cura das lesões em pés 
diabéticos.

Problema pode ser comum 
e mais perigoso entre os ido-

sos e obesos
Comum no adulto e idoso, o 

diabetes tipo 2 atinge especial-
mente aquela pessoa que tem 
histórico na família e apresenta 
obesidade abdominal. É uma do-
ença muito associada ao sobre-
peso, porque o tecido adiposo 
(gordura) dificulta a absorção da 
insulina: hormônio produzido 
pelo pâncreas, que tem como 
função metabolizar a glicose 
(açúcar no sangue), segundo in-
formação da Federação Interna-
cional de Diabetes. 

Tendo em vista os hábitos e o 
estilo de vida, existe uma forte 
tendência ao desenvolvimento 
de diabetes com o avançar da 
idade. Quase 25% dos homens e 
10% das mulheres vão desenvol-
ver diabetes entre 70 e 79 anos, 
revela a pesquisa “Saúde e Qua-
lidade de Vida: a relação com os 
pés, tornozelos e joelhos”.

Idosos e pessoas obesas têm 
mais dificuldade para se mo-
vimentar. Por isso, muitos não 
conseguem cuidar sozinhos dos 
próprios pés. Se perdem a sen-
sibilidade, essas pessoas vão cor-
rer muito mais riscos, caso não 
possam contar com um familiar 
ou cuidador para ajudá-las a 
manter os pés livres de ferimen-
tos.

Como evitar os Perigos do 
Pé Diabético

O melhor cuidado é a preven-
ção.  Com o controle disciplina-

De acordo com o Manual 
Diagnóstico e Estatístico de 
Transtornos Mentais (DSM-5), o 
Transtorno Dismórfico Corporal 
(TDC), ou dismorfia corporal, é 
caracterizado pela distorção na 
percepção do indivíduo a res-
peito de sua aparência, gerando 
uma preocupação excessiva com 
um ou mais defeitos ou falhas 
em sua aparência física que não 
são observáveis, parecem leves 
para os outros ou sequer exis-
tem.

Segundo a Sociedade Brasilei-
ra de Cirurgia Plástica (SBCP), o 
transtorno atinge cerca de 4 mi-
lhões de brasileiros, com maior 
prevalência entre as mulheres 
de 18 a 30 anos. No mundo, 
estima-se que cerca de 2% da 
população seja acometida pela 
patologia.

Mas, como é possível iden-
tificar uma possível dismorfia 
corporal apenas pela busca de 
mudanças estéticas, algo tão cor-
riqueiro atualmente? Para enten-
der, especialistas citam fatos im-
portantes a serem observados:

Supervalorização da imagem: 
segundo a psicóloga clínica Ju-
liana Santos Lemos, especialis-

ta em Psicopatologia e Terapia 
Cognitivo-Comportamental pela 
PUC/RS; pessoas com transtor-
no de imagem nutrem a ideia de 
que uma ‘imperfeição física’ é o 
seu real problema.

 “Por isso, elas atribuem à apa-
rência uma importância maior 
do que o normal, cultuam a be-
leza e priorizam a estética em de-
trimento a outros cuidados com 
o corpo e a saúde em geral”.

Inclusive, um dos sinais do 
transtorno está relacionado ao 
peso, mesmo que esteja adequa-
do à altura e faixa etária. “O in-
divíduo se submete a exercícios 
em excesso e dietas restritivas, 
normalmente, sem acompanha-
mento médico”, completa Ju-
liana, também especialista em 
Comportamento Alimentar e 
Obesidade pela FAECH/MG.

Compulsão por procedimen-
tos estéticos: o cirurgião plástico 
Luís Maatz,, especialista em Ci-
rurgia Geral e Cirurgia Plástica 
pelo Hospital das Clínicas da 
Faculdade de Medicina da USP 
(HC/FMUSP); relata que pessoas 
com dismorfia corporal fazem 
inúmeras intervenções de forma 
compulsiva e rotineira, desde 

PÉS DIABÉTICOS

do do açúcar no sangue o diabé-
tico não terá, necessariamente, 
pés diabéticos. Infelizmente, 
nem todos conseguem manter 
esse controle. Nesses casos, 
existe uma série de cuidados 
importantes para evitar as de-
corrências dos Pés Diabéticos, 
comenta Mateus Martinez:

Não ande descalço para evi-
tar se ferir.

Pés diabéticos tendem a ser 
mais secos que o normal e a 
desenvolver rachaduras que 
podem ser uma porta de en-
trada para infecções. Por isso, 
mantenha os pés sempre lim-
pos e hidratados.

Seque muito bem os pés, 
especialmente entre os dedos 
para evitar micoses e frieiras.

Troque sempre as meias 
por causa da umidade e opte 
por modelos sem costura, para 
não atritar com os pés.

Mantenha as unhas curtas. 
Se puder, conte com a ajuda 
de um podologista para cortar 
corretamente e evitar que en-
cravem.

Não tire as cutículas! No-
vamente, um podologista es-
pecializado em pés diabéticos 
vai saber como deixar seus pés 
bonitos e saudáveis, sem riscos.

Observe bem os pés todos 
os dias para ver se não tem bo-
lhas, calos ou outros ferimentos. 
Conte com a ajuda de um espe-
lho para olhar embaixo dos pés. 

Cuide dos calos para evitar 
que outras lesões se desenvol-
vam.

Fique atento a mudanças de 
coloração e temperatura. Podem 
ser indício de alguma lesão ocul-
ta.

Trate qualquer ferimento 
tão logo ele apareça para evitar 
complicações.

Use calçados confortáveis. 
Dê preferência para modelos fe-
chados, mas arejados, com bom 
espaço para os pés, amorteci-
mento no solado e sem costura 
interna.

Avalie seus pés com um espe-
cialista para verificar se há perda 
de sensibilidade e se a anatomia 
dos seus pés tende a gerar atrito 
com os calçados.

Use Palmilhas e Calçados 
sob medida

A palmilha sob medida da Pés 
Sem Dor é feita a partir de uma 
avaliação gratuita dos pés. Con-
duzida por um especialista, essa 
avaliação identifica se você tem 
perda de sensibilidade e pontos 
de hiperpressão, que podem 
causar ulcerações nos pés. A pal-
milha sob medida para diabetes 
redistribui os pontos de pressão 
evitando lesões e impacto que 

possam produzir algum trauma 
durante a sua rotina diária ou 
nas atividades físicas. 

A Pés Sem Dor também tem 
sapatos feitos sob medida para 
pés diabéticos. Eles são desen-
volvidos de acordo com as nor-
mas de segurança: não possuem 
costuras na parte interna para 
não gerar atrito que possam 
causar lesões. Como são feitos 
sob medida, eles respeitam to-
das as medidas e singularidades 
da sua anatomia para que seus 
pés fiquem bem acomodados e 
firmes dentro do calçado. 

A avaliação gratuita na Pés 
Sem Dor é feita com hora marca-
da em uma das mais de 70 uni-
dades de atendimento que a em-
presa mantém em todo o Brasil. 
O agendamento pode ser feito 
pelo site https://www.pessem-
dor.com.br/agendamento ou 
pelo telefone 4003-8883.

Em mais de 80% dos procedimentos estéticos, pessoas com transtorno de imagem ficam com o emocional desestabilizado

EM MAIS DE 80% DOS PROCEDIMENTOS ESTÉTICOS, PESSOAS COM TRANSTORNO DE IMAGEM FICAM COM O EMOCIONAL DESESTABILIZADO

um botox à uma lipoaspiração.
“A insatisfação constante com 

a autoimagem limita o bom 
senso da pessoa, que não mede 
esforços para alcançar o padrão 
de beleza ‘ideal’, seja por meio 
de procedimentos estéticos sim-
ples ou cirúrgicos”, reforça o 
membro da Sociedade Brasileira 
de Cirurgia Plástica (SBCP).

Uma revisão sistemática pu-
blicada na Revista Brasileira de 
Cirurgia Plástica mostrou que a 
prevalência da dismorfia corpo-
ral em pacientes candidatos e/
ou submetidos a procedimentos 
estéticos na especialidade da ci-
rurgia plástica foi de 12,5%. Essa 

prevalência é consideravelmen-
te maior do que a observada na 
população geral, que varia entre 
0,7% a 2,4%. O estudo analisou 
um total de 15 publicações, que 
incluíram um total de 3.677 pa-
cientes, sendo a maioria do sexo 
feminino (75,2%) e com idade 
média de 30 anos.

Frustração com os resul-
tados: segundo Luís Maatz, 
a pessoa que tem uma visão 
distorcida da própria imagem, 
somada à obsessão pela beleza 
irretocável, gera expectativas ir-
reais sobre os resultados de uma 
plástica. “Quem tem dismorfia 
corporal não tem como ficar sa-

tisfeito com procedimentos que 
jamais resolverão ‘deformidades 
inexistentes ou imperceptíveis’”.

Ciclo vicioso e nocivo: con-
forme Juliana Santos Lemos, a 
busca incessante pela perfeição 
estética gera um ciclo vicioso. 
“Para compensar a frustração, a 
pessoa vai atrás de outros proce-
dimentos, e cada vez mais inva-
sivos, sendo que nenhum deles 
irá surtir o efeito desejado, já 
que a procura por intervenções 
não decorre da insatisfação com 
a aparência, mas sim de um dis-
túrbio”.

Segundo a psicóloga, além de 
agravar o transtorno de imagem, 
esse processo contínuo pode 
desencadear outros problemas 
de saúde mental, como depres-
são, ansiedade crônica e o TOC 
(Transtorno Obsessivo-Compul-
sivo), já associado à dismorfia 
corporal.

 “Em mais de 80% dos proce-
dimentos, o paciente fica com 
o emocional desestabilizado. 
Portanto, a recomendação é não 
operar, ao menos, enquanto ele 
não estiver sob acompanhamen-
to psicológico. Até porque reali-
zar muitas intervenções estéticas 

pode comprometer sua saúde”, 
alerta Luís Maatz.

Como proceder: de acordo 
com o cirurgião, é possível no-
tar comportamentos incomuns 
logo na primeira consulta. O 
especialista deve, então, coletar 
o máximo de informações pos-
síveis com o paciente para se 
aprofundar na avaliação.

 “O médico não pode jamais 
menosprezar nem minimizar as 
queixas do paciente em relação à 
aparência, e tampouco ‘diagnos-
ticá-lo’, já que essa é uma tarefa 
do psicólogo ou psiquiatra”. O 
ideal, segundo ele, é conversar 
com alguém da família sobre o 
possível transtorno, orientando 
a buscar ajuda com profissionais 
de saúde mental.

Um dos tratamentos mais in-
dicados para a dismorfia corpo-
ral é a terapia cognitivo-compor-
tamental. “Ela auxilia a pessoa a 
desestimular a busca de defeitos 
no próprio corpo e a diminuir 
a importância das característi-
cas físicas, proporcionando ao 
indivíduo uma nova forma de 
compreensão sobre sua autoi-
magem”, finaliza a psicóloga Ju-
liana Santos Lemos.
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Defensoria Pública de Minas Gerais realiza nova edição do 
‘Projeto Oportunidade’ em parceria com Instituto Por Elas

MOC tem 1ª mulher trans com alteração de nome e gênero na certidão 
de nascimento de forma gratuita

Último dia para se inscrever no curso de Pós-
Graduação EAD da Unimontes

Terminam hoje as inscrições 
para o novo curso de Pós-Gra-
duação Lato Sensu em Forma-
ção Docente para a Cultura Di-
gital da Universidade Estadual 
de Montes Claros (Unimon-
tes). Este é o primeiro curso 
próprio da Unimontes 100% 
a distância. Até o momento, 
a Universidade tem oferecido 
cursos de Educação a Distân-
cia (EAD) somente por meio 
de convênios, como o da Uni-
versidade Aberta do Brasil 
(UAB). Assim, os professores 
do novo curso são do quadro 
permanente da Unimontes e 
convidados de instituições 
parceiras.

A revolução digital trans-
formou significativamente a 
sociedade contemporânea, 
influenciando diretamente o 
cenário educacional. Nesse 
contexto, a nova pós-gradua-
ção lato sensu da Unimontes 

foi concebida para preparar 
docentes, com uma formação 
teórico-reflexiva-prática so-
bre a utilização das Tecnolo-
gias Digitais da Informação e 
Comunicação (TDIC) no en-
sino superior.

A iniciativa é coordenada 
pelo Centro de Educação a 
Distância (CEAD), em parce-
ria com Educar: Laboratório 
Multiusuário de Tecnologias 
Digitais na Educação e Depar-
tamento de Métodos e Técni-
cas Educacionais (DMTE), do 
Centro de Ciências Humanas 
(CCH). A diretora do CEAD, 
professora Christine Martins 
de Matos, destaca a impor-
tância da proposta: “estamos 
comprometidos em preparar 
educadores para enfrentar os 
desafios da era digital. O cur-
so não apenas abrange o uso 
prático das ferramentas digi-
tais, mas também promove 

Mulheres assistidas pela De-
fensoria Pública de Minas Gerais 
em Belo Horizonte, Ipatinga e 
Montes Claros podem se inscre-
ver na nova edição do “Projeto 
Oportunidade”, um programa 
de capacitação profissional que 
busca a empregabilidade, for-
mação e geração de renda.

Iniciada em 2022, a iniciativa 
oferece às mulheres em situação 
de vulnerabilidade, acolhidas e 
indicadas por defensoras e de-
fensores públicos, a oportunida-
de de participação – de maneira 
gratuita – em cursos de capaci-
tação do Senac.

Serão ofertados diversos cur-
sos nas áreas da saúde, beleza, 
gastronomia, moda, design, 
produção de alimentos, gestão, 
tecnologia, turismo, comunica-
ção e asseio, conservação e ze-
ladoria, entre outros.

As pré-inscrições para o pro-
jeto podem ser feitas presen-
cialmente nos Centros de Con-
ciliação e Mediação da DPMG, a 
princípio nas unidades de Belo 
Horizonte, Montes Claros e Ipa-
tinga (veja endereços abaixo).

O projeto é contínuo e acei-
ta participantes durante todo o 
ano. A relação completa dos cur-

Dignidade e respeito humano. 
Retificar o nome e o gênero sem 
precisar entrar na Justiça é uma 
possibilidade para algumas pes-
soas no Brasil. É um direito do ci-
dadão (a), identificar-se com o gê-
nero não-binário, no qual ele não 
se considera como pertencente 
a um gênero exclusivamente. A 
decisão permite que a alteração 
seja feita diretamente nos car-
tórios, conforme decisões dos 
órgãos administrativos e jurisdi-
cionais brasileiros.

Sendo assim, não haverá a 
necessidade da apresentação de 
ação judicial para alteração de 
nome e de gênero, como ocorria 
antes da referida decisão.

Nessa quinta-feira (14), em 
Montes Claros, Bruna Pimenta, 
pode sentir a alegria em segurar 
em mãos sua nova certidão, úni-
ca e atualizada. Ela foi a primeira 
pessoa a incluir o gênero “não-
-binário” no campo de “sexo” 
da certidão de nascimento de 
forma gratuita na cidade, muitas 
outras pessoas já estão também 
neste processo.

O direito foi conquistado 
gratuitamente com o apoio do 
Movimento LGBTQIA+ dos Ge-
rais – MGG, sob a coordenação da 
Mulher trans servidora do municí-
pio, Livian Venturini, o assistente 
social e voluntário, Willian Mar-
tins, além da valorosa contribui-
ção da Comissão da Diversidade 
da OAB MOC.

“É um sonho realizado. No 
início eu achei que não iria dar 
certo. Tive uma grande ajuda do 
pessoal do MGG, fizemos um 

movimento, reunimos e fomos 
na Casa da Cidadania, saber o 
que era necessário, repassei al-
guns dados pessoais, juntamos 
uma lista de documentos e com 
otimismo aguardei, isso em se-
tembro, e na ocasião, não me foi 
repassado prazos. Demos início 
ao processo, foram 14 docu-
mentos, e o Dr. Felipe da OAB, 
me auxiliou. No geral não foi de-
morado. E estou extremamente 
feliz! A alteração de nome e 
sexo, será muito importante pra 
mim, pois além de ser mais um 
passo pra minha transição, tam-
bém irei evitar muitos constran-
gimentos em lugares”, desabafa 
Bruna.

Conforme a representante 
do MGG, Livian Ventirini, mui-
tas histórias como a da Bruna, 
se repetem diariamente, muitos 
sonham em realizar esta mudan-
ça e a ajuda de movimentos que 
incentivam e correm atrás para 
concretização, fazem toda a dife-
rença.

”Além da história da Bruna, o 
MGG das Gerais, atualmente aten-
de várias outra pessoas trans no nú-
cleo na casa da cidadania”, afirma.

O presidente do MGG dos Ge-
rais, José Cândido de Souza Filho, 
conhecido como Candinho, fala 
da sensação de dever cumprido, 
em poder ajudar tantas pessoas, a 
frente do projeto que realiza em 
Montes Claros.

“Me sinto muito realizado em 
saber que estamos concretizan-
do sonhos, sonhos estes de seres 
humanos que ainda sofrem tantos 
preconceitos. Amenizar a dor e 

ajudar as pessoas a irem atrás dos 
seus ideais, não tem preço”, fina-
liza.

Saiba como solicitar  
Para realizar a mudança para o gê-

nero não-binário, é preciso ser maior 
de 18 anos de idade e levar ao cartório 
os seguintes documentos:

Certidão de nascimento atualizada;
Certidão de casamento atualizada, 

se for o caso;
Cópia do registro geral de identida-

de (RG);
Cópia da identificação civil nacio-

nal (ICN), se for o caso;
Cópia do passaporte brasileiro, se 

for o caso;
Cópia do cadastro de pessoa física 

(CPF) no Ministério da Fazenda;
Cópia do título de eleitor;
Cópia de carteira de identidade 

social, se for o caso;
Comprovante de endereço;
Certidão do distribuidor cível do 

local de residência dos últimos cin-
co anos (estadual/federal);

Certidão do distribuidor criminal 
do local de residência dos últimos 
cinco anos (est…

Certidão de execução criminal 
do local de residência dos últimos 
cinco anos (estadual/federal);

Certidão dos tabelionatos de 
protestos do local de residência dos 
últimos cinco anos;

Certidão da Justiça Eleitoral do 
local de residência dos últimos cin-
co anos;

Certidão da Justiça do Trabalho 
do local de residência dos últimos 
cinco anos;

Certidão da Justiça Militar, se 
for o caso.

o desenvolvimento de habi-
lidades do Século XXI, como 
pensamento crítico, resolução 
de problemas e comunicação 
eficaz”.

Destacando-se pela ino-
vação, o curso oferece certi-
ficações intermediárias nos 
módulos I e II, proporcio-
nando aos participantes a 
oportunidade de desenvolver 
competências específicas na 
cultura digital. Com um total 
de 390 horas, o curso tem um 
período de integralização de 
13 meses, com início previsto 
em abril de 2024, tendo 100 
vagas anuais. É permitido aos 
participantes escolherem sua 
trilha formativa a partir do 
módulo II, adaptando-se às 
competências digitais deseja-
das.

As inscrições podem ser rea-
lizadas por meio do site www.
cead.unimontes.br

sos oferecidos pode ser conferi-
da no ato da pré-inscrição.

A inscrição em definitivo é 
feita após o preenchimento de 
um formulário contendo infor-
mações sobre a disponibilidade 
da participante e o curso que de-
seja. Após, a ficha será encami-
nhada para o Instituto Por Elas e 
feita a inscrição em definitivo no 
Senac Mais.

A inscrição em definitivo é 
feita diretamente no Senac Mais.

O objetivo é promover a 
qualificação profissional de 
assistidas da Instituição, pos-
sibilitando que elas ingressem 

ou se reinsiram no mercado de 
trabalho ou até mesmo que ob-
tenham renda extra, por meio 
de cursos e workshop rápidos 
e gratuitos, em seguimentos di-
versos, que desenvolvam habili-
dades e garantam acesso ao tra-
balho, ao bem-estar, à dignidade 
e cidadania.

O projeto é realizado pela 
DPMG em parceria com o Insti-
tuto Por Elas e o apoio do Ser-
viço Nacional de Aprendizagem 
Comercial (Senac Minas).

Unidade DPMG – MOC
Montes Claros – Rua Espírito 

Santo 110, bairro Ibituruna
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Inaguração Arena Max Beach

Festival de Verão do Max Min Clube
O Max Min Clube, um 

dos locais mais emblemáti-
cos da cidade, celebrou um 
evento inesquecível neste 
último final de semana com 
o tão aguardado Festival de 
Verão. Com uma atmosfera 

vibrante e animada, mais de 
2000 associados e seus con-
vidados se reuniram para 
desfrutar de uma jornada 
repleta de entretenimento, 
música e diversão.

Entre os destaques da 

programação estava uma se-
leção diversificada de ban-
das locais, que incendiaram 
o palco com seus talentos 
musicais, mantendo a ener-
gia contagiante durante 
toda a noite. Os associados 

dançaram e cantaram ao 
som de diversos gêneros 
musicais, criando memórias 
duradouras em meio à at-
mosfera festiva.

Com o sucesso retum-
bante do Festival de Verão, 

o Max Min Clube reafirma 
seu compromisso em pro-
porcionar momentos de 
lazer e diversão de alta qua-
lidade para seus associados 
e a comunidade em geral. 
Enquanto as luzes se apa-

gavam e os últimos acordes 
ecoavam pelo local, os parti-
cipantes se despediram com 
sorrisos nos rostos, ansio-
sos pelo que o futuro reser-
va para este icônico festival 
de verão.

Um Sucesso Absoluto com Mais de 2000 Associados Presentes
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Os agricultores familiares 
que registraram grandes perdas 
nas lavouras na safra 2022/2023, 
seja por seca ou por excesso de 
chuvas: O Ministério do Desen-
volvimento Agrário e Agricultura 
Familiar autorizou, a partir desta 
sexta-feira, o pagamento do Ga-
rantia-Safra aos agricultores que 
fizeram a adesão ao benefício, 
que passa a ser de R$ 1.200,00.

Em Minas Gerais, os recursos 
vão chegar a 35,320 mil agricul-
tores, de 102 municípios, num 
total de R$ 42,384 milhões. A 
liberação dos recursos será rea-
lizada em parcela única, a partir 
deste mês de março de 2024, 
nas datas definidas pelo calen-
dário de pagamento de benefí-
cios sociais da Caixa Econômica 
Federal. O pagamento estará 
disponível nas agências da Cai-
xa, nas casas lotéricas e também 
pelo aplicativo (APP) Caixa Tem.

Reajuste
A coordenadora do Programa 

Garantia-Safra na Emater-MG, 
Eunice Ferreira, destaca a im-
portância do aumento do valor 
do benefício: “Desde 2013, o 
valor estava congelado em R$ 
850,00. O reajuste vai dar um 
alívio maior para os agricultores 
que tiveram perdas na safra pas-
sada e já sofrem também com 
os prejuízos causados pela forte 
seca de 2023.”

Eunice Ferreira explica que 
têm direito a receber o Garantia-
-Safra liberado agora em março 
os agricultores familiares que 
aderiram ao programa antes 
do plantio da safra 2022/2023. 
Outro requisito é que os muni-
cípios tenham aderido ao pro-
grama, que conta com recursos 
dos governos estadual, federal, 
municipal e dos agricultores. E 
é necessário também o muni-
cípio ter comprovado perdas 
superiores a 50% nas lavouras, 
em função de seca ou excesso 
hídrico no período.

Municípios de MG bene-

ficiados pelo Garantia-Safra 
2022/2023:

Águas Vermelhas, Almena-
ra, Araçuaí, Aricanduva, Beri-
lo, Berizal, Bocaiúva, Bonito 
de Minas, Botumirim, Brasília 
de Minas, Cachoeira de Pajeú, 
Campo Azul, Capitão Enéas, 
Caraí, Catuti, Chapada do Nor-
te, Comercinho, Cônego Ma-
rinho, Coração de Jesus, Co-
ronel Murta, Cristália, Curral 
de Dentro, Divisa Alegre, Divi-
sópolis, Engenheiro Navarro, 
Espinosa, Felisburgo, Francis-
co Badaró, Francisco Dumont, 
Francisco Sá, Fruta de Leite, 
Gameleiras, Glaucilândia, Grão 
Mogol, Guaraciama, Ibiaí, Ibi-
racatu, Icaraí de Minas, Indaia-
bira, Itacambira, Itacarambi, 
Itamarandiba, Jaíba, Janaúba, 
Japonvar, Jenipapo de Minas, 
Jequitaí, Joaíma, José Gonçal-
ves de Minas, Josenópolis, Ju-
ramento, Juvenília, Lagoa dos 
Patos, Leme do Prado, Lontra, 
Luislândia, Mamonas, Manga, 

A inclusão de coprodutos na dieta 
de bovinos leiteiros é crucial para oti-
mizar a eficiência produtiva e a renta-
bilidade das fazendas. Esses alimentos 
são provenientes de processos indus-
triais e agrícolas, sendo uma fonte va-
liosa de nutrientes.

O farelo de amendoim (Figura 1) 
por sua vez surge no catálogo como 
uma fonte altamente relevante de 
proteína para bovinos. Este coprodu-
to tem valor médio de proteína bruta 
(PB) de 48%, representando uma op-
ção valiosa na substituição de fontes 
tradicionais de proteína. A PB do fa-
relo de amendoim é composta princi-
palmente por proteína degradada no 
rúmen (PDR), uma fração da proteína 
que é disponibilizada para uso das 
bactérias ruminais contribuindo com 
a produção de proteína microbiana 
e quando associado a uma fonte de 
carboidratos compatível otimiza a efi-
ciência nutricional da dieta, propor-
cionando bons resultados produtivos.

Por ser um coproduto, a compo-
sição nutricional do farelo de amen-

doim está sujeita a diversas influências 
e, portanto, despadronização nutri-
cional. Fatores como a armazenagem, 
colheita, umidade e processamentos 
industriais podem causar variações 
significativas nos teores de gordura, 
proteína e fibra deste alimento, tor-
nando crucial o monitoramento des-
ses aspectos para aprimorar o desen-
volvimento da formulação de dietas 
dos animais.

Buscando informar e ampliar a 
base de conhecimento sobre a com-
posição do farelo de amendoim, a 
equipe ESALQLAB conduziu um es-
tudo retrospectivo em seu banco de 
dados. Com a composição nutricional 
média do farelo de amendoim dos úl-
timos anos.

Os valores médios de matéria seca 
na tabela 1 apresentam conformidade 
esperada de um farelo. Entretanto, é 
crucial observar que os valores míni-
mos são preocupantes, uma vez que 
matéria seca abaixo de 90% pode au-
mentar a susceptibilidade do copro-
duto à contaminação por micotoxinas.

A média (47,28%) de PB, aproxi-
ma-se do esperado para esse produto 
(BATAL et al., 2005). Todavia, é impor-
tante observar que a amplitude de 
valores para essa variável foi de 12,5 
pontos percentuais, mostrando que 
esse produto apresenta muitas va-
riações.

Já o teor de gordura (avaliado 
como extrato etéreo na Tabela 1) 
apresenta média (5,81%) mais altas 
do que a literatura, com valores de 
amplitude (12,27%) e coeficiente de 
variação (63,95%) bastante elevados 
reforçando a variação nutricional 
desse produto. Estas diferenças 
nutricionais podem ser relativas à 
região de origem, fornecedor, lote, 
processamentos e etc. Tais discre-
pância enfatizam a necessidade da 
realização de análises bromatológi-
cas do farelo de amendoim.

Somente com essas análises ha-
verá certeza da qualidade do pro-
duto em sua fazenda e por meio 
dessa investigação detalhada é pos-
sível realizar ajustes adequados para 

atender às exigências específicas do 
rebanho e melhor proveito do ali-
mento fornecido.

Valores médios, máximos e míni-
mos observados para a composição 
bromatológica do farelo de amen-
doim de amostras recebidas pelo 
ESALQLAB.

Vale salientar também a possível 
contaminação do amendoim por 
micotoxinas, especialmente as afla-
toxinas. A aflatoxina presente no 
amendoim é produzida pelo fun-
go do gênero Aspergillus, sendo 
esse fenômeno também observa-
do em outros alimentos, como o 
milho.

Valores médios, máximos e mí-
nimos de aflatoxinas presentes no 
farelo de amendoim de amostras 
recebidas pelo ESALQLAB.

*Amostras já recebidas com 
suspeita de contaminação, não re-
presentam uma média dos farelos 
de amendoim como um todo. Fon-
te: ESALQLAB.

A formação dessa toxina ocor-

re principalmente em alimentos 
mofados e inadequadamente ar-
mazenados com condições inapro-
priadas de umidade. O desenvol-
vimento do fungo no amendoim 
ocorre durante a colheita devido 
à umidade presente no campo. 
As condições que favorecem esse 
desenvolvimento incluem tempe-
raturas elevadas (30 a 35°C), alta 
umidade do ar (próximo a 74%), 
e a umidade do amendoim após a 
colheita (9 a 10%).

A ingestão dessas aflatoxinas 
pode levar à redução no consumo 
e no desempenho animal. Além do 
baixo índice produtivo, a ingestão 
de aflatoxinas pode causar conse-
quências graves, incluindo risco de 
morte dependendo da dose, frequ-
ência de ingestão, idade, peso, sexo 
e estado nutricional do animal.

De acordo com as regulamenta-
ções do Ministério da Agricultura, é 
estabelecido que o limite máximo 
permitido de aflatoxinas totais em 
matérias-primas destinadas à pro-

dução de rações animais é de 50 
μg/kg (MAPA, 1988). No entanto, 
os dados obtidos pelo laboratório 
(Tabela 2) revelam que os níveis 
de aflatoxina B1 já excedem esse 
limite. É importante ressaltar que 
os dados apresentados na tabela 2 
é resultante de análises comerciais 
onde os clientes possuíam suspei-
ta da contaminação dos alimentos, 
Não representando uma média 
dos farelos de amendoim como 
um todo.

Em suma, a utilização do fare-
lo de amendoim como fonte de 
proteína para bovinos leiteiros 
apresenta-se como uma opção 
estratégica na formulação de die-
tas, contribuindo para a eficiên-
cia produtiva. No entanto, os re-
sultados do estudo retrospectivo 
realizado pelo ESALQLAB evi-
denciam a considerável variabili-
dade na composição nutricional 
desse coproduto, ressaltando a 
importância de análises broma-
tológicas constantes.

Garantia-Safra será pago para mais de 35 mil 
agricultores em MG a partir deste mês

Farelo de Amendoim: qual a qualidade nutricional do 
coproduto que utilizo em minha propriedade?

Matias Cardoso, Mato Verde, 
Medina, Minas Novas, Mira-
bela, Miravânia, Montalvânia, 
Monte Azul, Montes Claros, 
Montezuma, Ninheira, Nova 
Porteirinha, Novorizonte, 
Olhos d’Água, Padre Carvalho, 
Pai Pedro, Pedra Azul, Pedras 

de Maria da Cruz, Pintópolis, 
Porteirinha, Riacho dos Ma-
chados, Rio Pardo de Minas, 
Rubelita, Salinas, Santa Cruz 
de Salinas, Santo Antônio do 
Retiro, São Francisco, São João 
da Lagoa, São João da Ponte, 
São João das Missões, São João 

do Pacuí, São João do Paraíso, 
Senador Modestino Gonçalves, 
Serranópolis de Minas, Serro, 
Setubinha, Taiobeiras,Turma-
lina, Ubaí, Vargem Grande do 
Rio Pardo, Varzelândia, Verde-
lândia, Veredinha, Virgem da 
Lapa.
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Bombeiros de bocaiuva 
atendem ocorrência de colisão 
entre carreta e caminhão

Bombeiros de Montes Claros atendem ocorrência relacionada 
a emergências obstétricas

Polícia apreende maconha e 
munições em táxi que seguia de 
Montes Claros para Jaíba

Na noite desta sexta-feira, 15 
de março, por volta de 21h15min, 
Bombeiros de Bocaiúva foram acio-
nadas para atendimento de ocor-
rência de colisão entre uma carreta 
e um caminhão na BR-135, Km 415, 
próximo ao trevo para saída de 
Olhos D’água.

Tratava-se de uma colisão trasei-
ra entre uma carreta que deslocava 
sentido BH a Bocaiuva, e um cami-
nhão que deslocava mesmo senti-
do, e por motivos desconhecidos 

veio a colidir-se na traseira da car-
reta. O condutor da carreta, o Sr. J. 
L. S. de 38 anos, não teve nenhum 
ferimento. O mesmo relatou aos 
bombeiros que conduzia seu veícu-
lo quando sentiu a colisão na traseira 
de sua carreta.

Já o condutor do caminhão, o Sr. 
J. V. O. de 41 anos, ficou preso às fer-
ragens e teve sua morte constatada 
pelo médico do SAMU ainda no local 
do acidente. Após os trabalhos da Pe-
rícia da Polícia Civil, o corpo da vítima 

foi retirado das ferragens pelos bom-
beiros e repassado aos agentes da Fu-
nerária São Gabriel de Bocaiúva.

Durante os trabalhos de desencar-
ceramento da vítima, a rodovia per-
maneceu fechada nos dois sentidos, 
para que as equipes trabalhassem em 
segurança.

Em ações conjuntas com o Corpo 
de Bombeiros, também trabalharam 
na ocorrência, equipes do SAMU, 
PMMG, Concessionária ECO-135. 
(MOC alerta)

Na madrugada deste sábado, 
por volta das 02h29min, o COBOM, 
tri dígito 193, recebeu o chamado 
desesperado de uma mãe que en-
contrava-se em trabalho de parto. 
Enquanto uma equipe de Bombei-
ros deslocava até o Bairro Vila Cas-
telo Branco para o atendimento da 
ocorrência, um tele atendente acal-
mou a gestante e orientou sobre os 
procedimentos que deveria adotar. 
No local do fato, os militares depa-
raram com uma jovem de 18 anos, 

grávida com 40 semanas de gesta-
ção que entrou em trabalho de par-
to, vindo a dar à luz a um bebê do 
sexo feminino. Diante da situação, 
os militares munidos com equi-
pamentos de proteção individual, 
contribuíram para a assistência ade-
quada ao neonato, garantindo ao 
mesmo uma ventilação adequada e 
em seguida repassaram o mesmo a 
uma Unidade de Suporte Avançado 
(USA) do Samu, onde receberam 
avaliação médica, cuidados adicio-

nais e posteriormente ambas, mãe 
e filha, foram conduzidas para o 
Hospital de referência, onde per-
maneceram sob os cuidados da 
equipe médica de plantão. Destaca-
-se nessa ocorrência o rápido e efi-
caz atendimento 193, que diante da 
situação empenhou rapidamente o 
recurso e orientou sobre os proce-
dimentos iniciais, que possibilitou 
o desfecho positivo da ocorrência. 
(MOC alerta)

A Polícia Militar apreendeu dro-
gas e munições que eram transpor-
tadas em um táxi na MGC-401, em 
Verdelândia, na noite dessa quinta-
-feira (14). O motorista, de 23 anos, 
foi conduzido à delegacia. O veículo 
fazia o percurso de Montes Claros 
para Jaíba e foi abordado na altu-
ra do KM-105. Durante as buscas, 
os policiais perceberam que havia 

uma sacola plástica atrás do banco 
do passageiro. Ao ser questionado, 
o motorista contou que pegou a sa-
cola com dois rapazes em Janaúba 
e a encomenda seria entregue para 
uma mulher, em Jaíba. A sacola foi 
aberta e os policiais encontraram 
sete munições calibre 32 e quatro 
tabletes pequenos de maconha. 

O motorista, de 23 anos, foi 

levado para a delegacia de Polícia 
Civil em Janaúba. A PM se deslocou 
no endereço da entrega e a mulher 
negou os fatos, mas no celular dela 
havia uma conversa com o condutor 
solicitando uma encomenda. O caso 
deve ser investigado pela Polícia 
Civil. Os passageiros que estavam 
no táxi no momento da abordagem 
foram liberados. (g1 Grande Minas)
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Câmara de Vereadores realiza duas 
homenagens na próxima semana

Novo Nordisk oferece novas oportunidades de emprego, em Moc

Fernando Rabelo é 
pré-candidato a Prefeito de Mirabela

A Câmara Municipal de 
Montes Claros realiza na pró-
xima semana, duas sessões 
especiais, além da reunião or-
dinária na terça-feira (19/3). Na 
quarta-feira (20), às 19h, será 
realizada sessão especial para 
homenagear à Delegacia Espe-
cializada de Crimes Contra a 

Mulher, bem como às servido-
ras da Polícia Civil de Minas 
Gerais em Montes Claros. A 
solicitação é do vereador Wil-
ton Dias (PTB), que justifica 
o reconhecimento pelos rele-
vantes serviços prestados. 

Na quinta-feira (21), por 
requerimento da vereadora 

Ceci Protetora (PP), aconte-
cerá sessão especial, a partir 
das 19h, para homenagear a 
Rede Guimarães Participações. 
A proponente esclarece que a 
Rede GP atua há 25 anos em 
Montes Claros, com o Líder 
Auto Posto. Além do posto, 
tem as lojas de conveniência, 

as Universidades Unopar e 
Anhanguera, GP Saúde, Imo-
biliária MRV e a escola GPTEC 
escola Técnica. “A Rede conta 
com mais de 150 colaborado-
res. Além de transformar a vida 
das pessoas por meio da educa-
ção com mais de 6 mil alunos”, 
justifica a parlamentar. 

Analista de Manutenção Ple-
no – Qualidade Qualificações

Ensino superior completo 
em engenharias.

Inglês Avançado.
Necessária boa/sólida expe-

riência na área manutenção.
Experiência em condução 

de projetos/ melhorias será 
considerado um diferencial.

Prazo
Inscrições abertas até 24 de 

Março de 2024.
Parceiro cLean
Qualificações
• Forte conhecimento e ex-

periência em conceito Lean e 
ferramentas como PDCA, A3, 
TPM, Kanban, KPIs Kaizen, 5s.

• Português e Inglês fluen-

tes são necessários.
• Graduação em Adminis-

tração de Empresas, Recursos 
Humanos, Engenharia ou ex-
periência equivalente.

• Conhecimento avançado 
em ferramentas de dados como 
Power Bi, Excel, Dashboards e 
etc.

• Habilidade em coaching e 
desenvolvimento de líderes.

• Pensamento analítico, ca-
paz de desafiar o status quo dos 
processos e uma inovação

Prazo
Inscrições abertas até 27 de 

Março de 2024.
Analista de Suporte Executivo
Qualificações

Ensino Superior completo em 
Administração, Gestão ou áreas 
relacionadas;

Vivência prévia em atividades 
administrativas, como organiza-
ção de eventos e organização de 
agendas;

Inglês avançado (requisito 
mandatório);

Pacote Office avançado;
Algumas habilidades cruciais 

são: comunicação, atenção a 
detalhes, proatividade, planeja-
mento e resolução de proble-
mas.

Prazo
Inscrições abertas até 24 de 

Março de 2024.
Profissional Sênior de Faci-

lities

Qualificações
Graduação em Engenharia 

Civil;
Inglês Avançado;
Conhecimento em ferra-

mentas Lean como PDCA, A3, 
scrum, TPM, Kanban, kaizen 
KPIs, 5S;

Sólida experiência em ge-
renciamento de manutenção 
civil.

Diferencial
Experiência em indústria;
Experiência em projeto.
Prazo
Inscrições abertas até 21 

de Março de 2024.
Analista de Suprimentos 

Júnior (Temporária – 1 ano)
Qualificações

Ensino Superior completo 
em engenharias, administração, 
logística ou afins;

Inglês Avançado;
Conhecimento avançado em 

Excel.
Diferencial
Conhecimento em BI e SAP;
Experiência na área de com-

pras;
Experiência em indústria.
Prazo
Inscrições abertas até 19 de 

março de 2024.

Gerente de Automação de TI
Qualificações
É necessário ter curso supe-

rior em Engenharia da Compu-
tação, Ciência da Computação, 

Análise e Desenvolvimento de 
Sistemas, Gestão da Tecnologia 
da Informação, Engenharia de 
Automação, Engenharia de Pro-
dução e outros cursos similares.

Totalmente proficiente em in-
glês escrito e falado.

É desejável ter uma experiên-
cia profissional na indústria far-
macêutica.

Experiência comprovada em 
planejamento/organização, ge-
renciamento de execução, verifi-
cação de resultados e revisão de 
planos estratégicos para garantir 
curto prazo

Prazo

Inscrições abertas até 24 de 
Março de 2024.

O Engenheiro Civil, empre-
sário e atual secretário de obras 
e limpeza urbana da Prefeitura 
de Mirabela, Fernando Henrique 
Rabelo, de 32 anos, é pré-candi-
dato a Prefeito. 

O anúncio foi feito, na noite 
desta sexta-feira (15), num en-
contro com lideranças políticas, 
empresários, vereadores e o Pre-
feito atual do Município, Luciano 
Rabelo, que estavam também os 
pré-candidatos a vereadores dos 
partidos Avante, MDB, PT, PSD, 
Solidariedade e PSDB. 

“Sou pré-candidato a pre-
feito de Mirabela! Com muita 
humildade 

e comprometimento, pre-
tendo trabalhar incansavel-
mente para fazer de Mirabela 

uma cidade melhor para todos 
os seus moradores. Estou dis-
posto a ouvir as demandas da 
população, buscar soluções 

para os problemas enfrentados 
pela cidade e promover o de-
senvolvimento e o bem-estar 
de todos”, disse Fernando.
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Giovanni e Adriana seguem o carro de Helena. Marlene tenta se defender de Fagun-
des. A polícia chega para socorrer Marlene, mas Fagundes consegue fugir. Adriana resgata 
Jonas. Todos se encaminham para a delegacia. Lara consegue que Taís cumpra prisão pre-
ventiva em casa. Roberto garante a Sérgio que Helena não será presa. Taís lembra de uma 
cena suspeita na Helàne, que pode ter ajudado em sua incriminação. Helena passa a noite 
na delegacia. Jonas e Adriana reatam. Ester chega à casa de Carol.

Electra agradece a atitude de Luca. Andrômeda se desculpa com Chicão. Júpiter 
usa parte do dinheiro do cartão que pegou com Catarina. Guto tenta alertar Lupita 
contra Júpiter. Luca e Electra passeiam em um parque. Plutão se interessa por Nicole. 
Vênus critica Catarina por dar o cartão com o dinheiro para a reforma da galeria para 
Júpiter e Andrômeda. Vênus se surpreende com a compra feita pelos irmãos.

RESUMO DE Novelas
Augusto fica chateado quando o pai o critica na frente de Rachid. Morena revela a Lu 

que gostaria que a professora e João Pedro tivessem um romance. Sandra confessa à mãe 
que está apaixonada por João Pedro. Venâncio decide procurar Teca. Inácia alerta José 
Inocêncio para ter cuidado com Rachid. Pastor Lívio dirige o jipe com Padre Santo no 
carona e nota que ele faleceu. José Inocêncio fica desolado com a morte de Padre Santo. 
Deocleciano se preocupa com a aproximação de João Pedro e Sandra. 

Vitor reforça para Glaucia que ele é uma ameaça se ela não pagar o que prometeu: 
um apartamento. Dimitri, Ellen, lan e Nath recuperam o último livro de Shakespeare. 
Dimitri, Ellen, lan e Nath explicam para Romeu e Julieta que existe um livro com o 
mesmo nomes deles e que Fausto removeu ele e mais outras quatro obras do Mundo 
da Imaginação e isso alterou a ordem do universo.
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Atlético-MG lança nova camisa para a temporada

Larcamón exalta 
1º objetivo do 
Cruzeiro ao ser 
finalista: 'estamos 
preparados'

Destaque no Atlético-MG, Guilherme 
Arana fala sobre voltar à Seleção

Anunciado pelo Cruzeiro, Marcelo Moreno 
chega a BH para preparação de despedida

O rapper Djonga é um dos 
cantores mais influentes no ce-
nário do rap na atualidade, o 
artista se destaca com músicas 
de presença que remete grandes 
críticas sociais em suas letras. 

O cantor foi o escolhido 
como modelo para apresentar 
a nova camisa número um do 
Clube Atletico Mineiro, nada 
mais justo tendo em vista que 
o artista é declaradamente um 
Atleticano apaixonado, que in-
clusive possui uma composição 
em homenagem ao galo nomea-
da “contra o vento”. 

Nas redes sociais, a foto do 
músico cantando em um es-
túdio com a nova camisa da 
massa Atleticana foi publicada 
em conjunto pelo rapper e o 
clube. “Vivo o que amo, visto o 
que amo”, foi a legenda esco-
lhida para a divulgação. A nova 
camisa traz listras brancas e 
pretas, com mangas na cor pre-
ta e golas de detalhe branco e 
ainda não tem data de estréia 
oficializada pelo cube Atlético 
Mineiro, contudo a torcida se-
gue ansiosa por este momento. 
(Élid Noronha)

O técnico do Cruzeiro, Nicolás 
Larcamón não escondeu a satis-
fação pela conquista do primeiro 
objetivo do time na temporada, 
que era chegar à decisão do Cam-
peonato Mineiro. A vitória por 3 
a 1 sobre o Tombense colocou a 
Raposa nas finais da competição 
estadual.

O comandante celeste desta-
cou que o time alcançou o que se 
esperava neste primeiro momen-
to.

“Foi um dos principais objeti-
vos desse início da temporada. Fa-
zer uma boa competição e somos 
a primeira equipe na final. A situa-
ção interna do plantel é que todos 
os jogadores estão trabalhando 
da melhor maneira. E agora vem 
a parte quente da temporada e 
esperamos estar preparados para 
o que vem pela frente. É preciso 
que todos os jogadores tenham 
essa fome que estão mostrando”, 
declarou o treinador.

O treinador do Cruzeiro não 
escondeu que seria importante a 
conquista do título estadual por 

parte da equipe celeste.
“Sinceramente, muito feliz 

pelo trabalho dos jogadores. Nâo 
só a boa notícia que é estar nessa 
final, mas que a final vamos fechar 
na nossa casa. Esperamos fazer 
uma boa preparação e depois ver 
o que vai ser o primeiro jogo e de-
pois o jogo final. O objetivo é ser 
campeão. Nossos jogadores me-
recem e a nossa torcida também. 
Ser campeão depois de um ano 
difícil será muito lindo”, disse.

Por fim, Larcamón destacou 
que, independentemente de qual 
for o adversário do Cruzeiro, se 
América e Atlético, que disputam 
a vaga neste domingo (17), a Ra-
posa estará preparada.

“A gente está preparado. A 
gente tem que esperar para ver 
quem finalmente vai se classificar. 
A preparação para a final não tem 
a ver com quem se enfrenta. Vai 
ser uma final que vai exigir mui-
to, porque serão jogos em que a 
estreia na Sul-Americana aconte-
cerá no meio deles”, concluiu. (O 
tempo)

“Quero estar lá” Um dos cami-
nhos para conquistar o resultado 
foi pelo lado esquerdo. Guilher-
me Arana participou dos dois gols 
e trouxe maior agressividade ao 
setor ofensivo do Galo ao apare-
cer mais no ataque.

A boa exibição do lateral pas-
sou por um papel mais ativo no 
ataque, chegando até a linha de 
fundo. O lado esquerdo também 
foi muito mais explorado em rela-
ção aos últimos jogos.

- É fruto de muito trabalho. A 
gente vinha recebendo muitas crí-
ticas. E nem por isso paramos de 
trabalhar, de ajustar o que tinha 
que ser ajustado. Claro que ainda 

não estamos no nível ideal, mas 
temos que tirar esse jogo como 
uma base. Teve erros? Sim, mas 
existiu uma evolução grande. É 
manter, daqui para cima - disse 
Arana.

- Sou um jogador muito ofen-
sivo. Então, é uma das minhas 
características, de atacar mesmo. 
Feliz pela assistência, pela vitória.

O desempenho virou assunto 
da coletiva do técnico Felipão. 
Ao falar do papel de Arana, o 
treinador analisou o contexto da 
partida para que o atleta tivesse 
mais liberdade na frente. Ele dei-
xou em aberto a possibilidade 
para outros jogos, a depender de 

como o adversário atuar.
- Vou aproveitar a medida que 

a gente vai enfrentar adversários 
que nos coloquem em situações 
- que o Arana possa - jogar dessa 
forma. Às vezes, o adversário tem 
- ali - alguém diferente - e temos 
que ter ele na recomposição.

Aos 26 anos, Arana tem sido ti-
tular do Atlético na ala esquerda. 
Neste ano, são oito jogos - apenas 
um de fora - e uma assistência. 
A sequência - com o calendário 
recheado - faz o jogador ter uma 
meta: retornar para a seleção bra-
sileira.

O lateral já tem seis passagens 
pela Seleção e título em Olimpí-

ada - 2021. A última convocação 
dele foi em setembro de 2023 
para substituir Caio Henrique - 
que deixou a relação lesionado.

Antes, Arana era cotado para 
disputar a Copa do Mundo de 
2022. Contudo, uma lesão liga-
mentar acabou essa possibilida-
de. Agora, ele quer voltar a trilhar 
este caminho em novo ciclo que a 
Seleção vive.

- Eu tenho sonhos pessoais. 
Então, tenho que procurar evo-
luir. Com toda certeza (Seleção 
Brasileira), é lá que quero estar. 
Para estar lá, tenho que desem-
penhar um bom futebol aqui no 
Atlético. (Globo esporte)

O atacante Marcelo Moreno 
desembarcou na tarde deste 
domingo, no Aeroporto Inter-
nacional de Belo Horizonte, em 
Confins. O boliviano de 36 anos 
foi recepcionado por um grupo 
de torcedores do Cruzeiro na 
chegada.

O atacante vai fazer um jogo 
de despedida pelo clube. O bo-
liviano vai utilizar a estrutura da 
Toca da Raposa para se recon-
dicionar fisicamente, treinando 
junto do elenco até o final do 
Campeonato Mineiro. O anún-
cio do acerto foi feito pela di-
retoria cruzeirense na última 
semana.

Na chegada, Moreno falou 
rapidamente sobre o retorno ao 
Cruzeiro.

- Alegria imensa, cara. Muito 
feliz. Tava precisando desse ca-

rinho do torcedor cruzeirense. 
( Veio para um jogo só?) Come-
cei aqui, e aqui vai terminar. 
Então estou muito feliz - disse 
o atacante.

Ao anunciar a volta de More-
no, Pedro Martins, diretor execu-
tivo de futebol do Cruzeiro SAF, 
ressaltou a gratidão do clube pelo 
centroavante e disse que a despedi-
da acontecerá em uma partida festi-
va, no Mineirão.

O centroavante boliviano teve 
três passagens pelo Cruzeiro. A últi-
ma foi encerrada justamente com a 
chegada da SAF, no início de 2022. 
Marcelo Moreno teve um diálogo 
considerado de “alto nível” com a 
diretoria que iniciava a gestão de 
Ronaldo e deixou o clube rumo 
ao Cerro Porteño, do Paraguai.

As outras passagens foram em 
2007 a 2008 e 2014. Marcelo Mo-

reno também foi importante no 
aspecto financeiro, no decorrer 
da terceira, entre 2020 e 2021.

Com o clube em dificuldade 
de cumprir compromissos, ele 
realizou empréstimo à gestão de 
Sérgio Santos Rodrigues de mais 
de R$ 30 milhões e receberá, na 
Recuperação Judicial, R$ 33 mi-
lhões - acumulado pelo emprés-
timo e outras dívidas.

Em setembro do ano passa-
do, em entrevista exclusiva à 
Globo, Marcelo Moreno revelou 
o desejo de realizar um jogo 
de despedida com a camisa do 
Cruzeiro: “É só o Ronaldo me 
ligar”, disse o centroavante, à 
época.

Neste momento, além da boa 
relação que tem com integran-
tes da diretoria de Ronaldo, 
Marcelo Moreno também tem 

proximidade com Pedro Lou-
renço, empresário que investiu 
R$ 100 milhões na SAF em 2023. 
Pedrinho, como é conhecido, au-
xiliou na contratação do boliviano 
em 2020.

Revelado no Vitória, Marcelo 
Moreno chegou ao Cruzeiro em 
2007 e acabou negociado com o 
Shakhtar, em 2008. Passou ainda 
por Werder Bremen (Alemanha), 
Wigan (Inglaterra), Grêmio e Fla-
mengo, antes de conquistar o Bra-
sileirão de 2014 pela Raposa. De-
pois, ficou cinco anos na China, até 
confirmar a terceira passagem pela 
Toca.

No total, Marcelo Moreno re-
alizou 147 partidas com a camisa 
do Cruzeiro, com 54 gols marca-
dos. Ele é o estrangeiro que mais 
vezes balançou as redes pelo 
clube. (Globo esporte)

Comandante celeste não 
escondeu satisfação pela 
vitória por 3 a 1 sobre o 
Tombense e a vaga na 
decisão estadual
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CDL – SEBRAE - SICOOB CREDIMONTES 
lançam o programa ACELERA 3.0

Realizada a 169ª Reunião Ordinária do Conselho Municipal de 
Defesa e Conservação do Meio Ambiente

Informações falsas sobre IPTU estão circulando em Montes Claros

Vigilância Sanitária realizou capacitação para seus servidores

Caito Maia, Fundador da 
Chilli Beans, participou on-
tem, dia 14/03 em Montes Cla-
ros do lançamento do progra-
ma Acelera 3.0 promovido por 
3 instituições que valorizam 
o desenvolvimento regional 
e em especial o crescimento 
das empresas parceiras.  A pa-
lestra, muito concorrida com 
mais de 800 participantes, foi 
o início do programa que a 
CDL Montes Claros, SICOOB 

CREDIMONTES e SEBRAE pla-
nejaram para o ano de 2024. A 
ideia é conectar as empresas, 
seus gestores e colaboradores 
a um mundo de conhecimen-
to, troca de experiências, com 
histórias inspiradoras. 

No mundo dos negócios, 
Caito é uma figura icônica que 
deixou sua marca no mercado 
de óculos e acessórios. Empre-
endedor, também é reconheci-
do por seu carisma e palestras, 

consolidando-se como uma 
figura influente e inspiradora. 
Sua jornada é uma fonte de 
inspiração para empreendedo-
res aspirantes

No evento, o palestrante e 
as 3 instituições organizado-
ras apresentaram dicas para as 
micro e pequenas empresas de 
Montes Claros crescerem atra-
vés das trocas de experiências, 
da capacitação e da persistên-
cia. Durante o evento foi dis-

ponibilizado aos participantes 
QR Code para se cadastrarem 
para a continuidade do pro-
grama ACELERA 3.0, que visa 
proporcionar a cada um dos 
empresários que se inserirem 
no programa a oportunida-
de de crescimento em várias 
área de gestão das empresas 
e que possa impactar nos re-
sultados.

Resultados e Encaminha-

mentos

Para o Presidente da CDL, 
Ernandes Ferreira da Silva, a 
realização desse evento re-
velou novamente a força dos 
empreendedores do varejo, 
da prestação de serviço e 
diversas áreas de negócios, 
que lotaram o Portal de 
Eventos. “Para a CDL Mon-
tes Claros fica sempre a sen-
sação de que estamos no ca-

minho certo para promover 
o desenvolvimento e cres-
cimento. Com esse evento 
fizemos o lançamento do 
Programa Acelera 3.0 que 
contará com a participação 
de empresários locais num 
processo de transformação 
de seus negócios, preparan-
do-os para o atendimento a 
um mercado cada vez mais 
competitivo”, complementou 
Ernandes Ferreira da Silva.

A Prefeitura de Mon-
tes Claros, por meio da 
Secretaria Municipal de 
Meio Ambiente e Desen-
volvimento Sustentável 
(SEMMA), realizou na 
quinta-feira, 14 de março, 
a 169ª Reunião Ordinária 
do Conselho Municipal de 
Defesa e Conservação do 
Meio Ambiente (CODEMA).

Foi a segunda reunião 
do Conselho em 2024. Na 
pauta estavam pareceres 
jurídicos e técnicos de 
processos para aprecia-
ção dos conselheiros.

Mais uma vez os con-
selheiros deliberaram 
sobre os assuntos em 
pauta, sempre buscando 
o melhor para as ques-
tões ambientais da ci-
dade. Os representantes 
do Ministério Público e 
do Legislativo Municipal 
mais uma vez partici-
param ativamente para 
engrandecer a reunião 
com fatos e argumentos 
que enriqueceram o de-
bate ambiental e agrega-
ram benefícios para as 
questões ambientais de 

Montes Claros.
O CODEMA é um con-

selho consultivo e deli-
berativo que debate os 
assuntos relacionados ao 
meio ambiente no âm-
bito municipal, de suma 
importância na preser-
vação ambiental e na 
defesa dos interesses 
coletivos. As plenárias 
ocorrem mensalmen-
te (exceto em janeiro) 
na sala de reuniões da 
Secretaria Municipal de 
Meio Ambiente. (André 
Senna)

Estão circulando, nas 
últimas horas, informa-
ções “fake” nas redes so-
ciais referentes às guias 
de recolhimento de IPTU 
em Montes Claros. Se-
gundo as postagens, 
guias falsas estariam 
chegando nas casas dos 
contribuintes, indicando 
que o pagamento fosse 
feito em contas que não 
seriam da Prefeitura. A 
postagem também infor-
ma, erroneamente, que 
a Prefeitura não recebe 

IPTU via PIX.
A Prefeitura de Mon-

tes Claros vem esclare-
cer que não foi registra-
do nenhum caso de guia 
falsa recebida por contri-
buinte. Além disso, a Pre-
feitura recebe SIM o IPTU 
por PIX, via QRCODE, uma 
inovação adotada recen-
temente justamente para 
facilitar a vida dos con-
tribuintes.

A recomendação é que, 
na hora de fazer o pa-
gamento, o contribuinte 

confira os dados do rece-
bedor, que são:

Razão Social - MUNI-
CÍPIO DE MONTES CLAROS

CNPJ - 
22.678.874/0001-35

Instituição - BANCO DO 
BRASIL S.A.

Lembrando que o IPTU 
é o que torna possível 
a oferta de serviços de 
qualidade para a popu-
lação, além das obras que 
estão mudando a cara 
de Montes Claros. (Daniel 
Moraes)

Nessa quinta-feira, 14, 
a Gerência de Vigilância 
Sanitária promoveu uma 
manhã de capacitação 
para os seus servidores. O 
momento contou com uma 
exposição do gerente do 
órgão, Sinvaldo Pereira da 
Silva, sobre as metas pac-
tuadas e realizadas no ano 
de 2023, bem como os de-
safios e avanços previstos 
para o ano de 2024.

A odontóloga e Auto-

ridade Sanitária do Setor, 
Liliane Cristina, palestrou 
para os colaboradores, 
abordando as inspeções 
em serviços odontológicos 
e os caminhos para a ob-
tenção do Alvará Sanitário.

A capacitação contou 
ainda com palestra da en-
fermeira e Autoridade Sa-
nitária Liliane Marta, sobre 
boas práticas de funcio-
namento em serviços de 
saúde.

O momento representa 
uma importante iniciati-
va do Setor no sentido 
de harmonizar as ações 
e profissionalizar cons-
tantemente a atividade 
fiscalizatória. O principal 
produto de momentos 
como esse é o fortaleci-
mento das ações regu-
latórias e a garantia da 
oferta de produtos e ser-
viços de qualidade para 
a população.

CODEMA

CUIDADO COM AS FAKE NEWS

ETERNA VIGILÂNCIA


